

## CRITICA DE LIBROS

### *Litiasis urinaria*

**A. Caralps, A. Rapado, J. M. Saladié y E. Pérez-Castro Ellendt**

Ediciones Doyma. Barcelona, 1991.

La litiasis urinaria es una patología sumamente frecuente, que afecta al 1-7 % de la población general. En los últimos años hemos asistido a importantes avances no sólo en el área del tratamiento expulsivo (litotricia extracorpórea y endourología), sino en lo que se refiere a su patogénesis y prevención. Es, por tanto, motivo de satisfacción contar con un enfoque multidisciplinar, con aportaciones de un total de 24 autores, de los que nueve son extranjeros, todos ellos profesionales de conocido prestigio en este área. El libro se distribuye en 15 capítulos, con un total de 165 páginas, divididos en dos grandes partes: la primera dedicada a aspectos médicos (10 capítulos) y la segunda a aspectos urológicos, en concreto a las distintas formas de tratamiento expulsivo (cinco capítulos). En la primera parte existen por capítulo una media de cuatro tablas, nueve figuras y nueve referencias bibliográficas. En la segunda se presenta una media de 15 figuras y 14 citas bibliográficas.

El libro, a pesar de haber sido escrito por múltiples autores, tiene escasas repeticiones y muestra una encadenación sucesiva de los capítulos excelente. Por otra parte, dos aspectos son sobresalientes: su orientación al médico asistencial involucrado con este tipo de enfermos y su actualización.

La primera parte comienza con un excelente capítulo de Daudon y Jungers sobre la patogenia de la litiasis urinaria. Le siguen dos capítulos generales, uno sobre la incidencia de las distintas formas de litiasis en las series españolas publicadas hasta ahora y otro sobre las manifes-

taciones clínicas y su tratamiento. Caralps hace a continuación un análisis excelente sobre la evaluación del enfermo con litiasis, con una orientación eminentemente práctica. Le sigue Fernández-Conde, que realiza una brillante actualización de los métodos de análisis de los cálculos urinarios. El capítulo siguiente, sobre los cálculos de calcio, lo escribe una autoridad mundial como es Pak, tratando aspectos fisiopatológicos, diagnósticos y terapéuticos. Acaba esta parte con cuatro capítulos dedicados a la litiasis úrica, a la litiasis de infección, a la cistinuria y, por último, a formas especiales de litiasis. En esta primera parte se echa en falta un análisis más detallado y crítico sobre la patogénesis de la hiper calciuria idiopática, pues se trata de la causa más frecuente de litiasis cálcica. Asimismo, el problema de la hipocitruuria idiopática no parece reflejarse en el texto de acuerdo con su frecuencia.

La segunda parte se inicia con el capítulo de Ibarz sobre conocimientos básicos de las distintas técnicas alternativas a la cirugía. Le siguen un desarrollo más profundo de la endourología transuretral, del tratamiento percutáneo y de la litotricia extracorpórea. Finaliza el libro con un análisis del estado actual de la cirugía abierta en el tratamiento de la litiasis urinaria.

En resumen, se trata de una excelente obra en castellano sobre un tema de mucho interés y actualidad como es la litiasis urinaria. Es un libro especialmente útil al clínico o cirujano involucrado asistencialmente con esta patología.

**Armando Torres Ramírez**